

課題について、た。そして各分 験から、家庭、子育て、地えし、それぞれの立場や体 世界や華道・書道・狂言師、 れた分科会では、教育のプ 広い分野から講演者をお迎 料理人、キャスター、と幅 口のみならず、スポーツの 域とのつながりなどについ そして各分科会の研究

2つの特別分科会を含 10分科会に別れて行わ · 会員らの発 | 点について、様々な思いが を取り巻く多種に渡る問題 れ、祝辞の中では文部科学 の熱いメッセージが伝えら 大臣より、今の子どもたち





袋 #50用B #PTA #用用充土 京都大会 6





開会式 全体会



と伝統が息づく古都「京す。ようこそ、日本の文化 へお越しを頂きまし おはようございま 催者を代表し、 12 し上げます。

す。

都

本日は、 大会開会にあたり、 ご公務ご多用の ご挨拶を申 ì できますことは、

武田岳彦会長 様・京都市長門川大作様を中、文部科学大臣平野博文 を、このように盛大に開催 全国研究大会京都大会. だき、「第60回日本PTA 00名をこえるPTA会員 にありがとうございます。 の皆様にご臨席を賜り、 はじめとする多くのご来賓 そして、全国より、80 誠

大会だからこそ、感じるこ 国各地から、参加者が集う たしました。年に一度、

ものだと考えています。そ

れはまさに誇るべき活動で はかりしれないほど大きな 全育成に対する貢献度は、 に活動をしてくれているの 地で、これだけたくさんの

本研究大会が、子どもたち

スローガンに掲げ、開催い

· 全 を

ですから、子どもたちの健 方々が、子どもたちのため 思います。しかも、全国各 努力で、築いたといえると よりも、少しだけ笑顔の多 ら、それは、何もしない時

つなげよう ころ

育もう~」 〜伝えよう

ゆめ

「いのち

い明るい未来を、皆さんの

ださい。 とを、是非、肌で感じてく たくさんいるのだというこ ている仲間が、こんなにも PTA活動は、 、地道で、

すぐに成果があらわれない 東日 本大震災の

その絆が生み出す可能性の

れば幸いです。 ご協力をいただきありがと Aで呼びかけた東日本大震 さて、昨年は、日本PT

げ、私の挨拶と致します。 に、心から感謝を申し上 会、京都府PTA協議会、 京都市PTA連絡協議会の 皆様、そして地元関係各位 本PTA近畿ブロック協議 ありがとうございまし

都の地で、日本人の持つ思いやりや、気遣いを見直 のか、日本の伝統文化を受け継ぎ守り続ける古都京 ちのこころに今、大人として何を伝えていくべきな された。震災の長き復興への思いを含め、子どもた 去る8月24日(金)、8月25日(土)の2日間に渡 第60回日本PTA全国研究大会京都大会が開催 伝えられた。 た 会長あいさつ

しながら、学べた大会になった。

絆

が生み出す

可

能

子どもたちに生きる力を

ボリューション」と題し さんによる「スマイル・レ 記念講演では加藤登紀子 歌を交えながらの心に一A!」

う日本!がんばろうPT た。

響くお話を伺うことができ | ち500名と参加者全員合 記念講演後の「がんばろ では京都の子どもた たと思う。(1・2面参照)い、絆を深めることが出来

げます。

また、会員の皆様には、

し、深いご理解・ご協力を 日頃より日本PTAに対

ちが笑顔を見せてくれたな A活動を通して、 子どもた しれません。 しかし、 PT 認識しにくい面があるかも

に、改めて御礼を申し上げ いただいておりますこと がたく心から御礼を申し上

き続き続けていくことを誓 唱を行い、復興の支援を引 1 面

主な内容

京都大会

3 面

●特別第2分科会

● 県P自慢

● 文部科学省の ページ

PTA会長日記

・敬意を表している。 ・選手を表している。 では、一変を表している。 では、一変を表している。 では、一変を表している。 では、一変を表している。 では、一変を表している。 でいる。 でいる。

大会宣言

京都の子どもたちと参加者による全員合唱

私たちは、「いのち こころ ゆめ ~伝えよう 育もう~」(P(ピー) tach(タッチ)) というスロ ガンのもと、悠久の歴史と豊かな自然に彩られた日本の心 のふるさと京都に集い、第60回日本PTA全国研究大会京 都大会を開催しました。

平成23年3月の東日本大震災は、私たちに深い悲しみと 厳しい試練をもたらしました。「心のきずな61キャンペ ン」の推進は、被災地の子どもたちの教育環境を一日も早

く回復させるための活動です。 また、子どもが犠牲となる虐待や、いじめ問題など、子 どもを取り巻く環境が依然として厳しい状況にあることは 看過できません。

看過にこよせん。 私たちは、子どもが安心して暮らせる安全な社会の構築 に向け、全国のPTAが"こころ"でつながり、社会の宝 である「子どもたち」を真ん中に、地域や社会全体で見守 り育むことの大切さを再確認して取組を進めてきたところ

この研究大会では、子どもたちの健やかな育ちの環境 くりに向け、「大人として今何ができるのか」ということを共に考え、PTAとして具体的に行動を起こすことの大切さを学ぶことができました。

- は、いつの時代にあっても、どんな困難な も、子どもたちが"ゆめと希望"を抱き、か "いのち"が輝く社会を目指す書をゼーニ 私たちPTAは、いつの時代にあっても、 状況であっても、 けがえのない

す。 今こそ、親と先生が手をつなぎ、地域社会全体で子ども これ、たれちし、かのとおり決議し を抱きしめるという熱い想いを共有し、次のとおり決議し ます。

- 親 (P arent) と先生 (T eacher) が手をつなぎ (A) ssociation) 地域社会全体 (©ommunity) で子どもを抱 きしめる(⑪ug)PTA活動を推進します。 親子の会話で"こころ"が触れ合う家庭を
- が触れ合う家庭をつくるPT A活動を推進します。 自立と自律のできる子どもを育むPTA活動を推進し
- ます。 楽しく ためになり、元気の出るPTA活動を推進し ます。

平成24年8月25日 第60回日本PTA全国研究大会京都大会

決議 子どもの"いのち"を育むPTA活動を推進します。

とができることがありま す。それは、PTAの持つ 無限のエネルギーです。

同じ願いのもとに活動し

चू

のPTAの仲間の存在と、 ただけたら幸いです。 大きさを、五感で感じて

この大会を通して、

全国

災への支援活動に、暖かい うございました。

の生きる力を養う一助にな

ものが多く、活動の意義を で実践されて深められてい えられ、そして地域や学校 ずは、家庭で親から子へ教 力に通じる心の教育は、ま 節、規範意識などの生きる 力があります。道徳心や礼 は、生きる力を伝える教育 もたちに示してくれるもの は、まさに生きる力を子ど の復興に取り組む力強い姿 いやりのある行動、その後 た。 Þ だと感じています。日本に れた究極の状況で、多くの くものだと考えています。 人が見せてくれた勇気や思 未曾有の災害に見舞わ 1年5ヶ月が過ぎまし たりご尽力頂きました、日 願いを申し上げます。 全国のPTAの皆様方の、 をお借りして、昨年同様、 開してまいります。この場 ずな61キャンペーンという いう決意のもとに、心のき ことを、絶対に忘れないと は、被災地の子どもたちの います。私たち日本PTA には程遠い状況におかれて 子どもたちは、いまだ、 ご理解、

ご協力を心からお 継続支援に向けた活動を展 前の学びの環境を取り戻す 結びに、本大会開催にあ

行 発 〒107-0052

東京都港区赤坂 7丁目5番38号 社団法人 日本PTA全国協議会 発行人 武田岳彦 電話 03(5545)7151 FAX. 03 (5545) 7152

ホームページアドレス http://www.nippon-pta.or.jp.

綱 領

体であり、不偏不党・自主独立の 展の維持、並びに青少年の幸福な 成長を図ることを目的とする。 性格を堅持し、PTAの健全な発 本会は教育を本旨とする民主的団

● 全国研究大会

2 面

● 全体会

● 分科会(1~4)

4 面

● 分科会(5~8)

5 面

● 特別第1分科会

6 面

広報紙コンクール

フ 面

8 面

各ブロック大会 のお知らせ

●学校の窓から

お一つのことを続けて努力しているようだ。これであり短所である、盛り上であり短所である、盛り上であり短所である、盛り上であっという。「継続は対冷めてしまう名言があるが、なかなり」といるようだ。これになり、 「よく頑張ったな」と声を 掛けると、「ありがとうこ でいます」という言葉が でいます」という言葉が でいると、教師冥利に をさる。辛く、苦しかった 様習や試合でや、苦しかった 大人教師も子どもたち なと実感する。そして、など実感すると頑張ったんだなっまどもたちが、夏休式での子どもたちが、夏休式での子どもたちが、夏休 式での子どもたちが、夏休大切ではないかと思う。(自戒を込めて)▼いよいす範を示すことが、何よりず範を示すことが、何よりず範を示すことが、何より のではないか。それを、 るのではないか。それを、 るのではないたともたくさんあ れこれ子どもたちに注文し 見ているはずである。子どもたちはちゃんとの子どもたちはちゃんと の影響か、今までどちらた姿に敬意を表したい。 どもたちがさらに成長してを支援していくことが、子 ある。したがって、親がま中を見て生きているはずで 「勉強しなさい!」 もたちは、 親の姿、 親の背 等

第60回日本PTA全国研究大会 京都大会

愛情であり、教育であると

政権交代後、教育改革に

文部科学省は、教育、

行投資となるものであり いずれも次の世代を担う ど、幅広い分野を担当し 化、スポーツ、科学技術な

おります。これらの分野

も、しっかりと取り組んで

文部科学大臣 文

氏

かけていた大人達が勇気づ に生き抜こうとする姿に、 負けずに取り組む子どもの 厳しい状況の中でも逆境に 心を打たれました。また、 した。まさに、子どもたち

1年5か月以上が経過しま たちは、人と人とのつながん。 また、震災を通じて、私

て以来、機会あるごとに被 謝を申し上げます。私自 に、まずもって、心より感 点となる学校と地域の連携 う全国にメッセージを発信 身、文部科学大臣を拝命し 災地を訪問いたしました。 力をいただきましたこと もたちのため多大なる御尽 この間、皆様には、子ど |が再認識されています。そ| を再確認するために緊急調| る事案等が指摘されてお | 災教育は、災害時の防災拠 | が一丸となって取り組むよ した。特に、これからの防しめの解消に向けて関係者 めて痛感することとなりま
| 科学省としては、私からい 大きな成果を得られること | 期発見・早期対応の重要性 り、地域の絆の大切さを改

はじめに、去る6月13

めて確信しました。未来を

ております。

|の思いを一層強くしたとこ| うるものであり、その兆候 あり、これに最大限の努力 ないことですが、どの学校 ぞれの役割を確実に果た 復興のための大きな方策で一す。いじめは決して許され

するとともに、いじめの早

PTA全国研究大会が、こ | ら発せられるエネルギー 様に心よりお見舞い申し上 日・14日の大雨で大きな被 ことを心よりお慶び申し上 けられている光景もありま 害を受けられた近畿圏の皆 | 姿、生まれ故郷で一所懸命 うに盛大に開催されます こ京都府において、このよ に、むしろ元気や夢を失い さて、本日、第60回日本 | その子どもの直向きな姿か

の話も交えながらご挨拶を | を傾けなくてはならないと | でもどの子どもにも起こり | し、また、必要に応じて補 ただくという貴重な機会を | 担う世代の育成こそ、日本 | ると私は認識しておりま | ら、学校、教育委員会、地

させていただければと思い が、最近、特に思うところ いただきましたので、私 と相対してお話しさせてい 東日本大震災からすでに 本日は、こうやって皆様 | は社会の光であることを改

という痛ましい事案が発生 生徒が自ら命を断ち、その 中の交通事故など、大きな 背景にいじめの問題がある さんも心を痛めていらっし したことを大変遺憾に思っ

対応しなければなりませ 在は、一種の社会病理であ一様の協力もいただきなが | るような深刻ないじめの存 | 界があります。PTAの皆 をいち早く把握し、迅速に | ことが必要だと考えていま 児童生徒の自殺につなが す。

今回の事案を受けて文部

ワードとし、各種施策の充 校・家庭・地域の連携協力 故から子どもを守る上で 実に努めてまいります。 ています。このため、学 不可欠なものであると考え 豊かなものとする上でも、 びをより生きた学びとして も、また、子どもたちの学 の日頃からの協力関係は、

|社会問題になっており、皆| な対応策について、鋭意検 | ゃるものと思います。児童 | り、具体的な対策について 自殺などの問題や、登下校|科学省としても、警察庁、 と、今、いじめ、暴力行為、 りません。 このため、 文部 を、今後の教育政策のキー | 死傷者が出る痛ましい事故 | とっての大きな責務でもあ 他方、全国に目を向ける | 達の責任で守らなければな も、子どもの安全を確実にいずれにいたしまして 討を進めているところであ 国土交通省とともに具体的 が相次いで発生いたしまし の児童等の列に車が突入し 来年度の概算要求に反映し た。子どもの生命は、大人 ております。 たいと考えております。 また、この春、登下校中

完し合いながら進めていく 域、国などの関係者がそれ

体からなされた寄付等に関 ていた事案や、学校関係団 関係団体が主催する補習等 会の許可無く皆様方である の活動において報酬を受け PTA等を始めとした学校 さらに、教員が教育委員

|を進めてまいりたいと考え| ません。しかし一方、この 守るため、「いじめの問題」 への積極的・集中的な取組 を貫きつつ、子どもの命を のはない」という基本姿勢 頭に立ち、「命より尊いも 組むのかを明確にすること に、どのようなことに取り一られません。PTAにおか 策支援室」を設置し、近日 で、今後も文部科学省が先 っております。いつまで 針」を策定すべく検討を行 ための「総合的な取組方 中に、いじめの問題対策の す。悔やんでも悔やみきれ ったことは、とても無念で くの尊い命が失われてしま 対応をお願いいたします。 ついては、しっかりとした れましても、会費の執行に いことは、今の時代は認め も、社会通念上、許されな 例・慣行があったとして 大災害から学んだことにつ 東日本大震災によって多

まで確かに輝いていた命。 た。その方は、『今我々生 ていただく機会がありまし 亡くされた方とお話しさせ 震災により大切な娘さんを 合う必要があるのではない い、そのことについて話し 改めてしっかりと向き合 の「命」の話を中心にお話 忘れがちな「命」について、 あまりに当たり前のことで なければならない。あの口 き残った者は、命の話をし か思っています。先日も、

取り組むことには自ずと限 するためには、学校だけで 校してきます。この「命」 ドセルを担いだ「命」が登 す。毎日、学校には、ラン お話になっていました。本 かもしれない命の話を』と のまれていった命、救えた 送り出された命、黒い波に 帰りを待っている保護者の と真剣勝負で接し、そして 当にそのとおりだと思いま 行ってらっしゃいと笑顔で

加藤

元に確実に帰すことが、学 め、故郷や自然に思いを馳祖母としての自分を見つ 記念講演

| れ以外にも、学校と地域と | 査を実施しております。 ま | り、 5月9日に教育委員会 | うことで、子どもは、自ら | し法令上の疑義を生じさせ 自身の「命」について、し 改めて肝に銘じながら、自 校の使命であります。学校 っかりと向き合い、話し合 ります。他方、子どもたち らの職務を遂行すべきであ や教育関係者はこのことを

秘めた情熱を感じさせてく 万本のバラ」を歌い、心に たちにも馴染みの深い「百 現れた加藤さんは、まず私 響く講演になった。舞台に せながら、歌を交えた心に

「今どこにいますか」、子| えきれないお話の数々だっ|

තූ

た、省内に「子ども安全対 | に対して通知を発出したと | の「命」の大切さを知り、 いて、これを次の世に伝え | ころです。教育委員会の問| そして他の「命」の大切さ| 考えています。子どもたち| 関しては、これまで、第一 題ではありますが、長い慣しを学びます。このような地 全の確保について、皆様と 学校だけではなく、社会全 との向き合いについては、 理です。このような「命」 ることになるのではないで います。子どもの安心・安 がいいのかと頭を悩まして あり、どのような働きかけ 体での取組や運動が必要で しょうか。いじめは社会病 はいけないことに気づかせ いじめや暴力も絶対にして 対にしてはいけないこと、 道な取組により、自殺が絶

の「命」を輝かせるのは、 をさせていただきました。 V) さて、これまで、子ども

ります。日常にあっては、 ることも今を生きる我々に

たいと思っています。

工夫に満ちたPTA活動さ だき、各都道府県等で創 育成のためにお力添えい た学校教育の良き理解者と

是非、力をお貸しくださ

手を携えて真剣に取り組み

ます。

とれた「生きる力」、更に とを目指し、改訂されたも は中学校において全面実施|のガバナンス改革、大学改 層効果的な取り組みが展開 抜く力」の育成に向け、一 たちの「生きる力」「生き は「生き抜く力」を育むこ の社会を生きるために必要 適合しつつ、その充実を図 自らの夢を実現できるよう のです。今後とも、子ども な知・徳・体のバランスの に、変化の激しいこれから おり、全ての子どもたち となりました。御承知のと 年度に小学校で、本年度に 指す新学習指導要領が、昨 外国語教育の充実などを目 ることなく、これらの取り ることが必要であります。 育について、社会の変化に にするため、特に、学校教 として、教員の質と数の充 が次の世代で、輝きながら めているところです。学 体性、創意工夫が生かされ まいります。特に初等中等 備に取り組んで参りまし をしっかりと築き上げ、三 テム改革について検討を進 くり」の確立に向けたシス 教育については、地域の主 革等に本格的に取り組んで た。今後も改革の手を緩め る教育費の軽減、第二段階 段階として、家計が負担す る教育行政体制、すなわち して、地方教育行政や学校 組みとともに、第三段階と 実等の教育環境・条件の整 「地域とともにある学校づ

活動のリーダーとして、

して、子どもたちの健全な

様方には、今後ともPT

結びに、本日御出席の

願いいたします。 理解とご支援をよろしく まいりますので、皆様のる す。我が国の未来のため

ただ、言うまでもなく、そ できますよう努めてまいり

ともにある学校づくり」を 進めてまいる所存です。

の一層の御活躍を御祈念 すますの御発展と、皆様さ 日本PTA全国協議会の 願い申し上げるとともに、 進められるよう、改めて

作った曲「青いこいの どもの気持ちになって が目についた。講演者 さんの方が涙を拭う姿 うに、聴き入り、たく を揺さぶられたかのよ がらのお話となった。 ョン」などを聴かせな ぼりと白いカーネーシ 会場は、その歌に心

思いにかられ、作った曲と、この紙面ではとても伝 歌にして伝えていくという。親へのメッセージなどな 深く受け止め、歌手として| 守ってほしいという私たち 思いやる心や、優しさを、 中で感じた憤りや悲しみ、 被災地に赴き震災の爪痕の一訪れた東北での出会い、親 苦しみの中の人々の他者を に何が出来るのかを考え、 東日本大震災直後、自分 うに暖かく子どもたちを見 ない子どもの心、太陽のよ 分の生い立ちからふるさと が子に望む思いと噛み合わ への思い、震災支援のため の中で、「スマイル・レ く活動を続けていか リューション」を伝えて

会になったように思 の思いが、私たち聴衆 まさに心の繋がる講演 に痛いほどに伝わる、 思いを受け取ることができ 力を与えたい、…そんな田 むことで、一歩を踏み出す しさの中で、子どもたち ション」…子どもたちが たいという、講演者の強 ために、私たち大人が微 心の窓を開けさせてあげ かれている今の日本の社 近にいる私たち親へ、伝え いを、子どもたちの一番自 (大人たち)の在り方、 「スマイル・レボリュ

イル・レボリューション」 登紀子氏

講演の内容は、ご自 とのできなかった皆さ ただけたらと思う。 講演会、また本の執筆など して、その思いに触れて た気がする。 どうかこの講演を聴くる 加藤さんは、今後も歌 どこかで彼女の歌を

歌手、女優、そして今は

第1分科会

組織·運営

お迎えしました。 れた方々を吹奏楽の音楽で

0名が集合し、第2分科会 早朝よりスタッフ総勢40 を開催しました。心配して いた受付での混雑もなく、 全国からお越しになら



を聴けました。 し、とても和やかで家庭の んやジャムおじさんが登場

いたお弁当。評判も良く、 ような温かい空間で、お話 さあ、お昼はこだわり抜

先ずはオープニングとし | みなさん満足気な様子でし | 顔で溢れていて、 た墓調講演。 サザエさんの | ちのはつらつとした演技が | す。 きっと、 この 開会式の後、待ちに待っ | 披露でスタート。子どもた 武、ヒップホップダンスの お昼の部は、少林寺演

増岡弘氏

の増岡弘さんにご講演いた | て実践発表。府内3校から マスオさん役で有名な声優一とても印象的でした。続い (家庭教育) である、家族

|改めて見つめ直すことがで | の役割をするのは の大切さ、言葉の大切さを | もたちを癒すばんそうこう | 分科会の幕を閉じました。 きました。時折、マスオさ | 家庭であることを 塾のお話をいただき、子ど 確認しました。 そして最後は、

となる参加型の小 日P初の取り組み 分科会。6つの小 分科会がどこも笑

素晴らしかったで り合っている姿が えないくらい、語 初顔合わせとは思 第2分科会

家庭教育

おうちは私のばんそうこう

ィスカッションが展開さ|の持ち方が重要であるこ|

親同士の絆~」をテー

第1分科会 「組織・運営」 | 本厚夫氏を中心に、体験談

~見直そう

親子の絆

親同士の絆



尾木直樹氏

れぬ「中国武術演武」に、 参加者から大きな拍手が巻 剣や槍などを使った一糸乱 校中国文化拳術部が登場、 には、宇治市立南宇治中学 き起こりました。

教育評論家の「尾木マ | ます。ご協力いただきまし うに役立てさせていただき た皆さまには心より御礼申

い、涙ぐまれている方もい **| らっしゃいました。そして** 合唱。子どもたちと共に歌 員による「ビリーブ」の大 せてくれることでしょう! 発信が全国に種をまき、新 しいPTA活動を芽生えさ エンディングは参加者全

姿の見えない伝達の闇

〜人として、教育をみつめる〜

だき、第2分科会のテーマ | それぞれの親のための応援 | 本当の最後、全員でPタッ | チをして、思いを一つにし、

「BELIEVE(ビリ -ブ)」の大合唱 テーマについての議論を重|の広報を体感していただく|あったと感じております。 ありますが、当初よりこの のテーマで開催をした訳で一んの少しでも触れ合ってい 方通行ではなく、人と人の はおもしろくないのではな | 教大学原清治教授の卓越し | え、様々な手法にて、全国 ねて参りました。単に、P 関係を大切にしなければい TA紙のことを話すだけで が、コーディネーターの佛 いか?広報だからこそ、一 第4分科会は、「広報」
| 会に参加された皆様に、ほ けには笑顔で手を振ってお

一ことが目的でありました

ぞれのテーマや地域性を考

今後の日P大会でもそれ

ただく機会を提供し、本物

ちにとって何よりの成功で 帰りいただけたのは、私た

うことであります。 けないのではないか?とい 基調講演と、|全体研修会」| 分科会では、開会行事、 功することができました。 の雰囲気が大変よく、朝の

間、お世話になりました

念しております。3年弱の

皆々様に心から感謝申し上

全員がパネラーになる!と

所以をもって開催されてい 後益々のPTAの発展を祈 くことを望むと同時に、今

いう前代末聞の研修会を成

た手法のおかげで、参加者 研究大会が、全国大会たる

だきました。これは、分科

おられた参加者が、帰りが一がとうございました。 受付時には難しい顔をして一げ、お礼と致します。あり

の時間帯を変えさせていた

し上げます。 第4分科会

広報活動

は「絆〜見直そう 親子の などを織り交ぜながらの進 保だけではない、地域ぐる マに、実践発表、パネルデ|のPTAは、私たちの意識|ことが提案されました。 コーディネーターの杉 と、先生と子ども、親と子 | 由美子さんのひとりものが 行になりました。これから | みで子どもたちを包み込む の縦関係と友達同士の横閣 語る姿は、参加者を、時空 を越えた幻想的な夢の世界 た、午後のアトラクション へといざないました。ま 着付けていき、源氏物語を ~」で幕が開け、十二単を たり「源氏物語~宇治十帖 アトラクションは、六嶋 が少しでも元気になれるよ たちへの義援金活動をしま ーン」とともに、京都府南 が「心のきずな61キャンペ を展望されました。 参画のPTA活動の大切さ を守るための、学校と共同 を織り交ぜながら、いのち の持論をふまえ、ユーモア 講演は、「いじめは犯罪」 マ」こと尾木直樹氏の基調 した。被災した子どもたち 部豪雨災害にあった子ども また、宇治市連合育友会

ひとりものがたり 「源氏物語〜宇治十帖

第3分科会

保存会による、くじ改め・| 塾大学教授の金子郁容氏に| ルの一つがコミュニティス りのアトラクションで幕を | ールとは何か』と題しての | て、朝ご飯を食べて、ちゃ 傘囃子に合わせた棒振り踊 | よる『コミュニティースク| クールである。夜早く寝 第3分科会は、四条傘鉾 | 講師にお迎えした慶應義 | 地域をつくる」ためのツー ~学校運営協議会 (コミュニティースクール) の役割~ 基調講演。「いい学校いい

あけました。

んと勉強する人が良い成績

金子郁容氏

学校教育の充実と発展にむけて

トには大橋良弘氏・富田千 学校運営協議会」と題し は、「夢と希望いっぱいの ネーターを務め、パネリス て、金子郁容氏がコーディ 各々の経緯等を交えた学校 果子氏·柳川真由美氏·奈良 連営協議会設立時の苦労や 哲氏・清水康一氏を迎え、 パネルディスカッション

思いなど、熱いディスカッ一うか。

が大事であるという講演で

全体研修会

学校教育の充実と発展にむけて

一会の醍醐味ではないでしょ が、次期開催地みえ大会に 繋がっていくのも、この大 が駆けつけ、この繋がり の各実行委員長、実行委員 大会・第59回ひろしま大会 回みやぎ大会・第58回ちば

「新しい絆~地域・先生・保 口善則氏、白石幸太郎氏 い」、伏見南浜小学校・桶 す藤城!ひろげようふれあ 学校・廣澤好信氏「好きで 衆を育てよう~」、藤城小 ションが行なわれました。 運営協議会の活動~よき町 字校・山﨑伊佐緒氏「学校 実践発表では、御所南小

は、個人の力やがんばりは 活動が紹介されました。 護者~」の、3校の特長ある 私たちPTAが担うべき

第3分科会となりました。 ないか、と考えさせられた ティの力を高めること、ソ 重要だが、もっとコミュニ ーシャルキャピタルの高い 地域を作ることが必要では

が子どもたちを支えること ュニティを作ること、地域 の力も大事だが、いいコミ になるわけではなく、個人

第3分科会のために第四

お招きしました。「天| え大会実行委員」の皆様に 金澤泰子 (蘭凰) 氏を | 回大会開催地三重県の 「み

基調講演は、書家の

ないかと思います。

午後の部は、来年度第61

守氏、奈良県上牧町立上牧

使の正体~金澤翔子と| よる心のこもったアピール

母がたどった軌跡~」

地域連携

会場の参加者からは大しも改めて「親子の絆」を再 翔』の力強い文字に、 る」という言葉に、私たち 書き上げられた『飛|が全ての原動力になってい 集中力を研ぎ澄まして と、「翔子は他者への愛情

第6分科会

子どもたちの未来のために

〜家庭と地域と社会で共に育もう〜

第5分科会

光り輝く地域を目指して ハひとりの

子どもが

基調講演 茂山七五三 いつしか子どもたちを育ん

もが光り輝く地域を目指し -マを『一人ひとりの子ど 第5分科会では、研究テ ' 持つ事が大切と考えます。 ていく事を学びました。そ 厳しさの中にも褒めて育て 健やかな活動にも関わりを 域に共に学ぶ子どもたちの 我が子と関わりのある子ど の為にも私たち保護者は、 でいく、そして受け継がれ もたちはもちろんの事、地

人、暖かみのある人、そん|学校、高等学校、総合支援 関わっていくかを考えまし | 行っているPTAフェステ 基調講演では、魅力ある|校種(幼稚園、小学校、中 ィバルを取り上げ、5つの

TAがどのように連携し、

実践発表では、京都市で

て』とし、地域と私たちP|る子育てに共感しました。

な人と人の日々の繋がりが | 学校) の連携、そして会員 | 子どもを通して私たちの子

~今こそ校種・地域を越えてみんなでつながろう~ | と、尊重し合う事の大切さ| だと改めて気付きました。 一人一人が繋がっていくこ | どもたちにかえってくるの

ッ PTAとして、また、 わりはないと気付き、 え、共有しました。 を会場の皆さんと考 域の人としての在り方 親としての在り方、地 地域に住み、地域

地域に住む人であるの を育てていくのはその を、そして子どもたち です。さあ、共に始め

ましょう!

式に次いで金澤翔子 | 道程を、時折ユーモアも交 | 子どもと向き合い見守ろう | に、PTAの結束力と行動 とする熱い思いを原動力 | らも、まず保護者同士が連| 人が何を考え、どのように| なったにも拘わらず、大き| には、笑いも 力が感じられる発表内容で 校とも足並みを揃えながら | 実践発表されました。どち | ていくためには、私たち大 性についての取り組み」が 携して理解を深め合い、学 東中学校PTAの渡辺昭雄 動を目指して」と、京都市 氏による「携帯電話の危険 立中学校PTA連絡協議会 PTAの田中純子氏による| 子氏、そして実践発表から 人と人をつなぐPTA活 ョンとなりました。 経験談や活動を基にした具 か。それぞれの立場から、 ために、また問題を解決し 現状から子どもたちを守る た。いじめや不登校などの テーマに討議いただきまし む京都市民憲章の実践」を 迎えし、「子どもを共に育 引き続いて田中耕一氏をお 分科会を終えて、人権教 理「近又」のご主人の基調

ちの未来のために」を研究 | 央小学校児童『エンヤラヤ | 障害を知って絶望しながら 主題に、京都市勧業館みや | ー洛央』による「祇園囃子」 | も我が子の言葉に勇気を見 第6分科会は「子どもた| 鶏鉾保存会と京都市立洛| と題して、出産後に愛娘の

を開けた午前の部は、開会 れながら二人で歩んできた

揮毫が行われました。 | た。愛情溢れる温かな口調

した。

(小凰) 氏による席上| えてお話しいただきまし

|きな拍手が沸き起こり||考する機会になったのでは||の西岡正子氏をコーディネ||こと|| だということを強く| 切さ、生命をいただいた食 て京都教育大学教授の桶谷 ションでは、佛教大学教授 ーターに、パネリストとし 最後のパネルディスカッ 感じました。

作した壁新聞の実践報告が た、様々なコミュニケーシ として、地域とかかわり製 ョンのきっかけ作りの一つ 環境教育

ションでは、地域とかかわ ン 環境や時代が違えど る事で、その事がいつしか 最後のパネルディスカッ を開け、華道家辻井ミカ氏

を再認識いたしました。

も、子育ての基本に変| 然と生命の大切さを学ぶ」 ただきました。また会場 自然との関わりの中での命 た。いけ花を通じて自然と の大切さの学びをお教えい の関わり方、子どもたちへ ~をご講演をいただきまし に基調講演「いけばなで自

岡中学校に、あじさいを育

実践発表では、先ず蜂ケ

きました。

いただき、水の連続した流 景」、「海浜の景」をご披露 ある、「深山の景」、「沼沢の で、嵯峨御流独自の花態で| 学校・高校・総合支援学校) 美と風景が紹介され、私た一とちょっとのエコを」の実 れから生まれる自然の融和

の取組についての話を報告

いただきました。16日の への発信として、毎月16日

「ノーテレビ、ノーゲーム

| 園から他校種(小学校・中 | ました。つぎに、京都市P までも巻き込んだPTA活

TA連絡協議会から、幼稚

動の在り方を報告いただき を通じ、学校、地域、企業 て地域に広げる子どもたち

第7分科会

溢れるパネルディスカッシートラクションの後、開会式 体的な意見が相次ぎ、熱気|城陽市少年少女合唱団のア 行動しなければならないの。な混乱もなく幕が開きまし、交えながら、 た。 が恙なく終了し、京懐石料 精華町少年少女合唱団・ 10日前に、会場が変更に | お言葉で、時 第8分科会

なく、「身近で当たり前の 育は決して特別なものでは、講演が始まりました。 べ物に感謝することの大切 講演は、家族の団欒の大

の後、京都市立花山中学校 | 久世中学校PTAの岡田典 | 感謝申し上げます。 | 小学校校長(全人教副理事 | っていただいた実行委員・| の大切さ、日本人が古来よ 長)の中村衛氏、京都市立 | スタッフの皆様に、心より | り大切にし、そして、今失わ 加された皆様、運営に携わ一のものを食べるということ 最後になりましたが、参| さ、季節のもの、その土地 れつつある「食」を暖かい

踊りのアトラクションで幕 京都議定書の地、京都市における 環境に対する豊かな感性の育成と実践 ~市民ぐるみ・地域ぐるみの環境教育を進めるために~

〜実際に、出汁(だし)のうま味を感じる〜 なり



氏 基調講演 鵜飼治

行われました。

PTA、精華町立山田荘小 の実践発表をしていただき 学校PTAの食育の取組み

ことも交えて、熱い討論が 飯」の大切さ、家族で囲む Aの加藤氏をパネラーとし た、「早寝、早起き、朝ご の吉川先生、加茂小学校栄 食卓の重要性等を専門的な て、これからの食のありか 養教諭の麓先生、広島PT 田先生、京都府立医大学長 ーターに、ルイ・パストゥ 下穂枝子先生をコーディネ -ル医学研究センターの藤 最後に、食育研究家の木

| その後、西城陽高校合唱 | 後、八幡市立美濃山小学校 | のある研究大会でした。| 感させていただきました。 | 部の素晴らしいステージの | が、一貫して流れる、調 が、一貫して流れる、調和 い、幕を閉じました。 員で日本PTAの唄を歌 心に40名が登壇し、会場全 閉会式は、実行委員を中 食は命なり」のテーマ

いただきました。 での連携の一例として報告 PTA連絡協議会の校種間

| 祇園囃子と子どもたちの| ちの生活自体が自然の一部| 践は幼稚園から始まった活| した。一日を通し、環境教 巻き込んだ参加体験型のご ッションでは全体の流れた 討議はもとより、会場をも おさらいし、パネラーとの ィスカッションが実現しま 最後に、パネルディスカ

| であることをお示しいただ | 動で、学校種により活動の | 育の在り方を考え感じて 違いはありますが、京都市一ただけたと思います。

祇園囃子と子どもたちの踊り

特別第1

生の

B向きに 課題に

ーツを通していて むことを

ワフル

て学ぶ

分科会

基調講演 松原耕

333

地域の

省との協力により「東日本 紹介では、日頃からの地域

遙々お越しいただきまして ありがとうございました。 特別第二分科会に遠路 り」をテーマに学び合いま を核とした地域の絆づく 大震災から見えた学びの場 と学校の絆づくりの大切さ

感謝しています。] 作文披 をいただいたことに心から なく、元気や勇気、

の一言一言からは、子ども 露に登壇した箱山輝之介君

耕二(TBSテレビキャスタ-

でさえその絆を確かに感じ (岩手県大槌小学校6年)

亮 (京都造形芸術大学教授)

(仙台市教育センター主幹)

輝之介君(大槌町立大槌小学校6年生)

陽子(岩手大学大学院生学生ボランティア副代表)

弘義(平成24年度京都府РТА協議会副会長)

基調講演やパネリストの

しの分科会では文部科学

Œ と、発災時の老若男女、立 ました。 なぐ「蝶番」となったのが 場をこえた助け合い、支え PTAであることも分かり なりました。 ったかを再確認することと 合いが如何に尊いものであ そして、地域と学校をつ

から地域のために活動する みなさんから物資だけでは ことの難しさも課題となり 反面、PTA世代が日頃 ・助けていただいた じた ことが実感されました。

PTA世代の課題を真摯に 彫りにしたPTAの役割と 甚大な被害とそれが浮き

■基調講演

師 松原

ペネリスト

藤原

下文披露

箱山

ノート講演 ディネ

恩返ししたいと考えている 取り、感謝し、親や先生方、

地域のみなさんに

特別第2 分科会 日

内容となりました。 ーワードに、元気あふれる ーマにした、特別第一分科 「のり越える」について、 スポーツの分野における 「のり越える」をキ

| めとした、周囲の大人との | され、会場が | 体感に包まか、ご両親や指導者をはじ | 頭では参加者と身長比べを」。幼少からの本人の努力のほ | などを語られましたが、冒 氏を迎え、背が高いことが と、お母さんの言葉により、 それを克服していったこと コンプレックスであったこ ボール日本代表の大林素子 プログラムと をプレゼント き、たいへん していただ サインボール なりました。 盛り上がった 午後から

特別第一分科会報告 スポーツと教育」をテ 当てることを目指しまし 基調講演には、元バレー は、参加者に ができまし

基調講演 大林素子氏

おらかな人柄 話が及び、お なりました。子どもへの具 大林さん自身 体的な指導方法に始まり、 さんとのトークコーナーと 加者が舞台に上がり、大林 れた講演となりました。 また、後半には数名の参

一いて実践発表をいただきま 表の田本博子氏(現中学校 として見えてきたことにつ 導者として、 は、元ソフトボール日本代 競技者として指 そして教育者

全員が実物の 名の参加者、 き、 1400 持ちいただ メダルをお

を感じること

実践発表 田本博子氏

め った、貴重な体験ができま け、そして写 取り、首にか スポーツドクターをメンバ ッションでは田本氏を含 真を撮るとい した。 その後、パネルディスカ

めに、

競技を休ませなけれ

ばならないことがあること

ら「のり越える」を検証し 張る子どもたちを応援する とし、さまざまな角度か とくに、医師からは、 指導者、保護者そして 頑 した。 ともに説明され、その責任 を、具体的で身近な症例と が保護者や指導者である大

とともに、何より将来のた した。 人にあることを訴えられま 加した私たち大人に元気が 与えられた分科会となりま る」を見守るとともに、 子どもたちの「のり越え

さらには、 ピックでの銀 話しに加え、 ム姿でのパ ドニーオリン メダルを手に なお シ

パネルディスカッション

〜トッフ ートとして歩んできた、今だからこそわかること~ 瀟 餔 大林 素子(元女子バレーボール日本代表)

デ ィネ

杉浦 健 (近畿大学教職教育部教授) ネリスト

田本 博子 (シドニー五輪ソフトボール銀メダリスト) (京都市立下京中学校教諭)

深栖 (京都市立七条中学校PTA会長) (京都府立医科大学大学院医学研究科医学博士) 徹 森原

(運動器機能再生外科学(整形外科学教室)講師) 富川 (社団法人日本РТА全国協議会前副会長)

(山口県PTA連合会前会長)

●実践発表者 田本

(シドニー五輪ソフトボール銀メダルスト) (京都市立下京中学校教諭)

全員で、「ふるさと」「翼を

を合唱しまし

害に苦しんでいることな る住民の移転問題や風評被 むきに頑張っている。また

とが切実に語られました。

都の子どもたちと参加者 「がんばろう日本!がんば

方、原発の二次災害によ

復興への思いを込めて、

最後には、

、東日本大震災の

Š

この京都大会、全体会の

パネルディスカッション







被災地からのお礼パネル

全体会

がんばろう日 がんばろう**P**

の爪あとが残っているが、 島県PTA連合会会長か 現状が日本の皆様に忘れら 被災地はまだまだ震災 れてしまうのでは、という 声

みんな復興に向けてひた され、まだまだ支援を続け する気持ちを強めたと思い の切実な訴えに改めて支援 て欲しいと訴えかけられま 不安が大きいことが報告 会場にいた参加者は、

から不要なのでしょうか。

本当に驚かされますが、だ | なんだ 「震災・防災」や 「地 | 夫すれば、 「不要論」 は不

一域安全」に関する特集テー

要になるはずです。

審杳風景

お伝えしたいと思います。

ところで広報委員は、各

て、敬意と感謝の気持ちを 方々の発行への努力に対し ました。まずは関係者の こもった広報紙が寄せられ のコンクール応募校から、

でも希望者の少ない、人気 種のPTA役員・委員の中

ばかりが目につく内容では

|わけです。学校行事の記録

いるかが最重視されている

|がっかりですね。

また課題を共有するため

のない委員と言われていま

論」さえ聞かれます…なぜ | の特集は、PTA広報紙の

でしょう。最近の情報手 す。さらには「広報紙不要

目玉です。今回は大方の予

各種メディアの発達は

るとして小学校21校、中学 イアウト・見出し文章など を経て、PTA広報紙の持 3次審査、そして最終審査

校21校の計42校の広報紙が

【中学校の部】

会年次表彰式にて行われ

広報委員の皆さんの思いの

さないのは『モッタイナ

ル審査基準には「PTA活 | イ です。 だからコンクー

動の実態を掲載している

か」、そして「読みやすさ、

今年も全国6000近く

ニティ紙です。この強みを 真似できない貴重なコミュ るという、他のメディアが

社長 菊池清広 教育家庭新聞社

22日の日本PTA全国協議 受賞の栄誉に輝いた。

入賞校の表彰式は、11月

広報紙コンクール講評

が自ら集め、会員に発信す

ために必要な情報を、会員

PTA広報紙は、会員の

一マが目立ちました。

の評価が総合的に優れてい つ目的・使命・記事・編集・レ

第34回全国小・中学校PTA

|紫原||鹿児島県鹿児島市立紫原中学校PTA 〈茶臼山プレス》鳥取県北栄町立北条小学校PT^ 文部科学大臣賞受賞広報紙

小・中学校PTA広報紙コ 議室において、第34回全国 8月16日、日本PTA会 【小学校の部】

防災のあり方 見直す契機に

ンクールの最終審査が行わ

れ、入賞作品が決定した。

局長 矢吹正徳 日本教育新聞社編集局

に広報紙を2回以上発行し

たPTAで、今年度の応募 審査対象は、平成23年度中

果、他のPTAの範になる が、総合的に評価した結 ることも多々ありました どうか苦渋の選択を迫られ の出来栄えから選に残すか では、甲乙付けがたい作品 した。最終審査に至る過程 校の作品の入賞が決まりま し、最終審査の結果、文部 科学大臣賞から佳作まで21 総数4052校が応募 など親子で考える防災、被 るなどのような企画が目立 一の、避難経路や連絡の方法 一ぐり、当日何をしていまし 一著な違いが見られました。 災地訪問記、放射能を考え

審査の後、日本PTA全国

各地方協議会での第1次

協議会における第2次・第

4052校、中学校177

総数は5831校 (小学校

ような広報紙(誌)の作品 | されていたといえるでしょ | す。 る力は本来、PTA広報紙 (誌)が持つ良さが引き出 | 合えるか楽しみにしていま その啓発性や問題提起す

とを感謝します。 機会を得ることができたこ PTA活動の一端に接する た、審査を通し、日頃の各 群が揃ったと思います。ま 今回対象となった発行期

っています。

| ち、例年の紙面作りとは顕 | 今日的なテーマに挑戦して |たかなど「その日」を語るも | 方、習いごと事情、お手伝い こともあり、「3・11」をめ一ン、家庭学習、子どもの遊 間が東日本大震災後という | 親子のコミュニケーショ |び、食育、放課後の過ごし を扱ったもの、お小遣いや |語活動」|発達障害」など |や「中1ギャップ」「外国 などは定番化しています。 電話やインターネットなど 中には、一脱ゆとり教育」

いる広報紙(誌)もありま 次回も、どんな作品に出

情報とのバランスなどが良 紙(誌)は、その意味では、 が、学校便りと不分明な値 んでした。入選した各広報 PTA活動と学校行事的な 向はあまり変化がありませ れまでの特徴でもあります 全体としては、これはこ

見直す契機にしたいと思い う。今後も、身近な防災を

PTA活動の活性化に活か | 好印象でした。 具体的に 想通りですが、3・11にち | コミュニティ紙づくりを下 る(知らせる) ことができ | で、一人ひとりの会員自身 見やすさ」の工夫がされて | 文から心のケアを提起する ンティア活動、親子のコミ 考えさせるもの、学校との 多く取り上げられていまし さを感じます。他にはボラ など、切り口にPTAらし | 体制の確認、生徒達の感想 連絡の在り方やできる協力 は、会員アンケートから各 まで掘り下げた紙面などが せる紙面、安全教育の原点 の課題に引きつけて考えさ | グッズ紹介だけが多い中 家庭の取り組みを教え合い く取れている作品が多くな ュニケーション、食育など PTAだからこそできる 単純に地域の防災情報や その他の企画では、携帯 C

賞	小学校PTAの部	中学校PTAの部
文部科学大臣賞	≪茶臼山プレス≫鳥取県北栄町立北条小学校PTA	≪紫原≫鹿児島県鹿児島市立紫原中学校PTA
日本PTA全国協議会会長賞	《こんにちは。≫北海道帯広市立啓北小学校PTA	≪はるひの≫川崎市立はるひ野小中学校PTA
	≪やまた≫横浜市立山田小学校 P T A	《やまむろ》富山県富山市立山室中学校PTA
	《たきの音》福岡県福智町立上野小学校PTA	≪こうほう国府≫山口県防府市立国府中学校PTA
日本教育新聞社長賞	《さくら木》神奈川県秦野市立南小学校PTA	≪翔陽≫北海道帯広市立翔陽中学校PTA
	≪矢流≫富山県小矢部市立石動小学校PTA	《波紋》茨城県ひたちなか市立那珂湊中学校PTA
	≪ゆずりは≫宮崎県都城市立高城小学校PTA	≪ピロティ≫宮崎県宮崎市立赤江東中学校PTA
教育家庭新聞社社長賞	《ひとこと》青森県八戸市立青潮小学校父母と教師の会	≪五中PTA新聞≫群馬県前橋市立第五中学校PTA
	≪ときわ≫さいたま市立常盤小学校PTA	《心の城》富山県小矢部市立石動中学校PTA
企画賞	≪かもいけ≫鹿児島県鹿児島市立鴨池小学校PTA	≪和泉中PTA≫東京都杉並区立和泉中学校PTA
写真賞	《むらき》富山県魚津市立村木小学校育成会	≪伊奈波≫岐阜県岐阜市立伊奈波中学校 P T A
レイアウト賞	≪いちのみや≫岡山県津山市立一宮小学校PTA	《さいき城南》大分県佐伯市立佐伯城南中学校PTA
佳作	≪まつばら≫山形県酒田市立松原小学校PTA	≪東風≫岩手県一関市立一関東中学校PTA
	≪なかしまね≫東京都足立区立中島根小学校PTA	≪かしわ≫仙台市立富沢中学校父母教師会
	《ひびき》千葉県長柄町立長柄小学校PTA	≪山河≫山形県酒田市立第三中学校PTA
	≪KIDASHO NEWS≫福井県福井市木田小学校PTA	≪陽光≫神奈川県秦野市立西中学校PTA
	《おくら山っ子》京都府宇治市立御蔵山小学校育友会	《山なみ》長野県長野市立広徳中学校PTA
	《たかす》北九州市立高須小学校父母教師会	《森》岐阜県岐阜市立長森中学校 PTA
	《あおば》福岡市立青葉小学校父母教師会	≪かけはし≫長崎県南島原市立□之津中学校育友会
	《財風》宮崎県日向市立財光寺小学校PTA	≪あもりがわ≫鹿児島県霧島市立日当山中学校PTA
	≪ひろき≫鹿児島県鹿児島市立広木小学校 P T A	≪PTA神森中≫沖縄県浦添市立神森中学校PTA



丸となって、沖縄の子 ぐらい前からだと聞いて お話大会低学年女 ることに間違いはありま

ことは、極めて大切など とであります。 活かして役割分担し合う せん。双方がその特性を

素晴らしい行事だと自負 伝統を持つ沖縄県独自の しているところでありま また、60余年の歴史と こで、沖縄の子どもたち が苦手でありました。そ を遡ってみたいと思いま ごとく、人前で話すこと がうまく使えず、当然の のであります。 らしていたので、標準語 域で方言ばかり使って暮 子どもたちは、家庭や地 すが、大戦直後の沖縄の さて、この行事の発端 して、昭和24年に童話・ の主催者にはなれないの

の現状を憂えた、当時の ったという経緯がありま とが出来なかったので、 て、ご褒美を出してもら Aの前身) にお願いし 当時の学校後援会(PT

朝苗先生(日本復帰当時 沖縄教職員会会長の屋良

の下で、学校の先生方が

話によれば、およそ30年

が、どちらも主催者であ

の沖縄県知事)を頂点と TA行事になったかとい する沖縄教職員会の指導 うことですが、先輩方の つごろから今のようなP 予算がなく、賞を出すこ ころが、当時の学校には たと言われています。と して出発したものが、い お話・弁論大会を設立し か?」との意見が出さ さて、本来学校行事と う風に次々に広まり支持 行事ですから、PとT して、このスタイルが隣 てもらい、T側は指導と からは「PTA行事にし れ、同席された校長先生 なものになっていると思 されて、現在では全県的 ったと聞いています。そ らいたい」との助言であ 審査の責任を果たしても て、P側で運営を統括し います。もちろんPTA 校へ、また隣校へ、とい



秀賞(1名)、優秀賞(2 けること」「表現力を高 役員の方から、「私たち

めること」等をねらいとは褒美を出すだけで行事 けること」「発表力をつ の反省会の席で、PTA

それぞれ16名ずつで最優

名)を競い合うというも

童話 ・お話大会高学年男子

シリーズ69

沖縄県PTA連合会会長 大城

宗高

が国の教育・文化に関し

もので、今年で4日目を迎

め、昭和34年に設けられた

い、その充実振興を図るた

|事が開催される予定です。

は11時のみ)

皆様も、是非この機会 | ○料金 一般3∞00円

なる のな

と関心を深めて頂くととも | 育・文化をテーマとした行

11時・2時(7・9・14・16

一個個の元元 リントはの不子

筆」といわれる名人たちの

り、書は読むものであると

使い方といった造形的な美 同時に、筆の運び方や紙の る文化がありました。つま

しさなどを見て感じるもの

7日(水)までの期間中は、

1月1日(木)から11月

公表について 成 24年度全

の改善・充実に役立ててい一きます。

(きめ細か

平成24年度全国学 | ること」 などに課題がある | 習状況調査については、平 力・学習状況調査の | ことが分かりました。 ま | 成24年1月に取りまとめら 8日 (水) に公表し 結果について、8月 本年4月に実施した| で、解釈・考察し、説明す 文部科学省では、| 果などを整理・分析した上

査は複数冊子化。)

(追加調査)

調査の対象数 や学習環境等に関す 初めて理科を実施 算数・数学に加え、 校に対し、生活習慣 対象教科:国語、 ※児童生徒及び学 も分かりました。なお、この が、理科の平均正答率が高

日 (水)

し、「観察・実験の結|いて、教育施策や教育指導|する質問紙調査をあわせて は初めて理科を実施 平成24年度調査で

学習状況調査の結果 |低く、特に、中学生になる|家会議)を踏まえ、平成24 | 合は高い一方、「大切」「将 | の基本的な枠組み」(全国 | 査(抽出) た、理科の勉強が好きな割 れた「『きめ細かい調査』 関心・意欲・態度に関する| りました。 低下することが明らかにな | 学習状況調査 (きめ細かい 欲や授業の理解度が大きく | て「平成25年度全国学力・ と、理科に対する関心・意 | 年7月に文部科学省におい 来役に立つ」と思う割合は | 的な学力調査に関する専門 さらに、これらの理科のところです。以下のとおり 玉 学 力 調査)の設計」を公表した 平成25年度全国学力・学 | 実施。児童生徒に対する調 習平 調査)について -成25年度全国学力・学 状況調査

②保護者アンケート調査 ①経年変化分析のための調

(抽出)

③教育委員会に対する調査

(全数)

【専門家による追加分析】

調査結果を活用し、専門

4月17日 (火)

調查方式:抽出調 調査日:平成24年

察している」小中学生の方 | 予定しています。 験について「予想を立てて | 徒に対する教育指導の改善 質問に肯定的に回答した小|で、教育施策の成果と課題 い傾向が見られることなど | ○調査日:平成25年4月24 計画している」 「結果を考|等をきめ細かく行うことを 中学生や、理科の観察・実 | に関する検証改善、児童生 調査・分析を実施すること 【本体調査】

年(約44万人) 第6学年(約26万

※()内は抽出

人)、中学校第3学

調査対象:小学校

家による追加分析を実施

|国、教育委員会、学校にお||数学(児童生徒・学校に対 |小学校よりも強く見られま | 年、中学校第3学年の全児 ような傾向は中学校の方が | ○調査対象:小学校第6学 調査結果については、 | ○対象教科:国語、算数・ | 教室」を開催しています。

教職生活の全体を通じた教員の資質 力の総合的な向上方策について (答

| の答申のポイントは、「学| 員の育成が必要であるこ| 改革を実現するために、ま| 8508棟残っていること| 震対策の重要性が明らかに| 甲が取りまとめられた。こ| に、新たな学びを支える教| しかし、この免許制度の| 震性がない建物も未だ1万| ど、改めて非構造部材の耐 て支援する体制を構築する ある。変化の激しい時代の そのための方法として、 を、教職生活全体にわたっ 向上を図ろうとする取組 心を持って学び続け資質の | 困難となり、複雑化・高度 中で、教員一人一人が探究 後輩への知識技能の継承が され、本年8月28日、本答 を子どもたちに育むため 全体を通じた教員の資質能 は、審議の背景として、① て、大学卒業でも取得でき 教育審議会に「教職生活の ことが大きな目的である。 び続ける教員像の確立」にしと、②学校の小規模化や大 力の在り方について」諮問 「修士レベル化」というこ | となっていることの3点が 平成22年6月3日、中央 っている。 21世紀を生き抜くための力 技能も絶えざる刷新が必要 挙げられている。 教員が課題を抱えるケース 化した課題に、初任段階の 量退職等により、先輩から な進展の中で、教員の知識 「現状と課題」において

十二月文楽鑑賞教室 ムとして構築する必要があ 段階までを体系的なシステ から採用、研修、管理職の

文楽技芸員による解説と、 場でご覧下さい。 文楽を代表する名場面を上 方にも人形浄瑠璃文楽を楽 公演です。ぜひ一度国立劇 演する、たいへんお勧めの しくご覧いただける「鑑賞 | 靱猿] | 解説

・学校における指導方法と ・経済的な面も含めた家庭 学力等の分析など 状況等と学力等の分析 国立劇場 とを中心に据えつつ、養成

国立劇場では、初めての ている。 るという考え方を基本とし 「改革の方向性」「当面の 京都国立博物館

て、広く国民の皆様に理解 | 道府県や市町村でも、教 | 〇日程 12月4日~16日 / 11月1日から7日は「教育・文化週間」です」 「教育・文化週間」は、我 | は、特別展や施設の無料公 開等が催されるほか、各都 楽の魅力」「恋女房染分手 此一一 泰二不行五 WHITHAL 成していてころこともこのまと

―御手(みて)が織りなす至高の美特別展覧会「宸翰(しんかん) 天皇

天皇の

/)をご覧ください。(生涯 みませんか。詳しくは、教 に、様々な行事を通じて、 menu/shougai/kyoiku-bunka 育・文化週間ホームページ 教育や文化の魅力に触れて | ○団体観劇(10名以上)の (http://www.mext.go.jp/a_ お問合せは営業係03-3 265 - 6751 ○国立劇場ホームページ 〇一般発売は11月7日(水 学生1300円

ことで、プライベートなも

宸翰とは天皇自筆の書の

御手印置文 水無瀬神 国宝 後鳥羽天皇宸翰

でもあるのです。

http://www.ntj.jac.go.jp/kok

府公子有なる

13日~11月25日)

■問い合わせ-0742-

7

8600また

ローダイヤル03-577 ■休館日やイベントは、 誕生日当日の方無料ほか ■観覧料=一般500円、 ■会期||12/2 (日)

30-6753

キャラクター「マ 涯学習のイメージ キャラクターは生 ゴマーク(中央の 教育・文化週間口

美術館や博物館、大学など

学習政策 局政策課

の文化施設・研究施設で されます。例えば、各地の 力を伝える様々な行事が催 全国各地で教育・文化の魅

> た。 公立小中学校の耐震化率 | 下などの被害が発生し、一

|る「基礎免許状 (仮称)」も 申では「当面の改善方策」 創設することとしている。 検討を進めるなど、ステッ 連携・恊働体制の構築等が 組を推進していく必要があ ノを踏みながら段階的に取

本答申は、「現状と課題」 | 状)を取得できるが、新し 行制度では、大学卒業で | 方向性が示されている。現 教員免許状の将来の改革の い免許制度では、大学院修

を取得することとし、併せ なる「一般免許状(仮称)」

> ります。芦屋釜は、優美なとまで言われ、都の貴族や が生んだ芦屋釜の魅力に迫|室町時代には「釜は芦屋 は、地元九州の豊かな風土 | さを特徴とする茶釜です。 る秋恒例の茶道具展。今年 だ)と称される鋳肌の美し

りと奥深さを存分にお楽し

ます。茶の湯の世界の広が の名品もあわせてご紹介し 釜。今回は、様々な茶道具

み下さい。

九州国立博物館で行われ | 姿、そして鯰肌(なまずは 茶の湯を楽しむV―芦屋釜と館蔵茶道具文化交流展トピック展示

「改革の方向性」では、 るとされている。

| があること、③社会の急速 | として、関係者の取り組む | 組が遅れている状況が明ら |ずは、大学院の質と量の充|が明らかになりました。ま |必要不可欠であるため、答|おける耐震対策の実施率は ける教育委員会と大学との については、耐震点検の実 月に平成27年度までのでき べき課題を提言するととも | かになりました (数字は平 | より | 層積極的な取組が必 実、現職教員の研修等にお た、天井材等の非構造部材 に、今後詳細な制度設計の 成24年4月1日現在。な 要と考えられる137市町 お、詳細はHPに掲載中)。 施率は66・0%、全学校に は84・8%となる一方、耐一部では人的被害が生じるな 設が子どもたちの命を守っ 東日本大震災では学校施

|改善方策|| の3章構成とな | 了により標準的な免許状と | b_menu/shingi/toushin.htm) Pを参照していただきた れまでの審議の経過等につ S°(http://www.mext.go.jp/ いては、次の文部科学省H なお、本答申の詳細やこ

震改修状況調査等について -成24年度公立学校施設の耐

耐震対策も含め、財政支援一に講じていく所存です。

九州国立博物館

引き続き、非構造部材の | などの必要な施策を積極的

況調査の結果を公表しまし 耐震点検及び耐震対策の状 | て重要であることが強く認 状況調査と、非構造部材の 識されました。また、多く その安全性の確保がきわめ 災拠点となったことから、 の学校において天井材の落

32・0%と、耐震対策の取 という目標を明確化しまし 設が地域住民の応急避難場 ただけではなく、多くの施 村の首長に対し、文部科学 た。また、本年8月には、 一要に応じ職員が直接訪問し ところであり、今後は、必 大臣から耐震化の加速につ 施設の耐震化を完了させる るだけ早い時期に公立学校 なりました。 いて、初めて要請を行った 文部科学省では、昨年5 | 文様やふっくらとした形 | 武士たちに愛された芦屋

所蔵:九州国立博物館時代・15世紀 作品名:重要文化財 楓流水鶏

haku.jp

凶真形釜

交流展示室関連第9室

URL: http://www.kyu

~12月9日(日)

平成24年9月12日 九州国立博物館4階文化

金

東京国立近代美術館工芸館

「現代の座標秋の企画展

工芸をめぐる日の思考

所として利用され地域の防 東日本大震災による被害 (体育館の天井材の落下) て働きかけを行います。



武山直樹 くたい》2012年 個人蔵

芸を紹介するシリーズ展第 現代という時代を映す工

奈良文化財研究所 「地下の正倉院展・平城宮第一次大極殿院のすべて」「成4年度平城宮跡資料館秋期特別展 第一次大極殿院がありま | 写真や図面など、50年に及 かにしました。 では1959年以来、第 して調査し、全貌を明ら| した。奈良文化財研究所 には、国家的儀式空間―] 奈良文化財研究所創立60周年記念 次大極殿院地区を継続 奈良時代前半の平城宮 | 彩な内容の木簡、今はなき 建物を彷彿とさせる遺構の ■会期=10/20(土)~ 凝縮してお見せいたしま ぶ発掘調査成果をギュッと 12/2 (目)

書を集め、それらを鑑賞す | かです。いずれもが帝王と かつて、わが国には「古 | のから国家の安泰を願うも おり、まさに書の王者であ のまで実にバラエティー豊 しての気品と風格を備えて

るといっても過言ではあり さを再発見していただけれ ば幸いです (平成24年10月 奈良から昭和時代までの宸 翰約140件を一堂に展示 件、重要文化財66件を含む します。書がもつすばらし 本展覧会では、国宝17 第一次大極殿に葺かれた鬼瓦 土した瓦や建築部材、多 本展では、当地区で出

> 3弾は、広く国内外にフィ 左衞門、八木明(陶磁)、 注目します。 工)、小田橋昌代(ガラス)、 (七宝)、畠山耕治(金工)、 池田巖、田中信行 -ルドをもつ11人の作家に

は無料観覧日です! 点が一同に会する展覧会。 島寿子(編組)、武山直樹 を構築するものとして評価 11/3 (祝)・12/1 (土) される彼らの作品約100 れも日本工芸に新たな座標 表現は異なりながら、 森口邦彦 (染色)。素材や 栗木達介、黒田泰蔵、樂吉 代だから日本語を!」

学院長)

米記念講演米

ター他

校のいい関係づくり」

米記念講演米

内東小学校、潮見が丘中

プ大ホール海、静岡県地

米記念講演米 米会場米

米記念講演米

徳島県教育会館大ホール

演題 「愛されて子ども

は育つ」

演題 「キャスターとし

海峡メッセ下関

あったか かあちゃん 熱い おやじ・ 〜笑いがたえない

ために~

震防災センター、静岡商

北海道ブロック 関東ブロック 中国ブロック

Section of 宗谷·稚内大会

静岡大会

山口県しものせき大会

1月6・7日

大会主題 *会場* なりつくり 「子育ては、人づくり・ま

大会テーマ

米大会テーマ*

大会スローガン

帰ろう家へ

明るい家庭~

~「未来(あす)」の

子どもの笑顔をつくる! 親の笑顔が

「心を繋げる」

10月19・20日

中学校、潮見が丘小学 稚内市総合文化センタ 稚内市役所、稚内南 稚内中央小学校、稚 **米会場米** 静岡県コンベンションア もたちの未来のために~ う ふじのくに ~子ど 集い学び こころつなご ーツセンターグランシッ

手をつなぐ~保護者と学 演題 「子どものために **米記念講演米** セージ~命と愛の絆~」 演題 「世界からのメッ ランシップ 工会議所、あざれあ・グ

> 講師 生島 ヒロシ氏 て、親として」

(フリーアナウンサー)

講師 南 修治氏(シン

ガーソングライター) トーク&コンサート

東海北陸ブロック ャーナリスト)

講師 渡部 陽一氏(ジ

あるPTA会長の日記から

い学校の様子を聞く事。 教育が非常に大事である

家庭に於いては、家庭

ん参加してもらい、学校

富山大会

酒田·飽海大会

わったのは15年前の事で

あくまでも子どものサポ

大会主題 10月12・13日

> 活動は非常に活発でし た。この学校ではPTA さいと言われて入りまし

た。様々な活動を役員、

大会主題

米会場米 魚津テクノスポ ーツドーム ANK UC

> が感じたのは活動中、先 OBのメンバーで行って 先生、保護者、親父の会、

> > 指す為には、学校、家庭、

地域に於いては、通学

米記念講演米 他、6会場(ありそドーム) ら学んだこと」

できた事、また学校の様

ばならないと言う精神の どもを支えていかなけれ 地域が三位一体となり子

子を常に学校にいるかの と話ができ多くの仲間が 生、保護者、OBの方々 おりました。この中で私

てました。 もと自分なりに目標を立

していただき、学校の行

学校に於いては、保護

講師石川牧子氏(日 護講士師 演題 「出会いの人生か 菊池 幸夫氏 弁

会長を命ぜられ考えた事

するパイプ役になる事、 者の声を聞き学校と折衝

もたちとふれあう時間を に参加してもらい、子ど 事、イベント等に積極的 学校であると言う認識を 事、地域の方に開かれた の付き添いの強化をする 路のパトロール、登下校

町内会の行事、

子どもたちと常にふれあ

できた事でした。その後 様に鮮明に把握する事が 9月8・9日

富山県大会

親父の会に入会してくだ ずにいわれるがままに、 した。当時は何も分から 私がPTAの活動に携

子どもの健全な育成を目を考えてもらう事。

~子どもの健全な育成

校、家庭、

地域、三位一

からスタートしました。

ものではないと言う観念 ート役であり前面にでる なければ続かない、また

ているが、親も子どもの

生、役員、PTA会員が

体となり活動した結

この目標に向かい先

を深める事。 をして町会の方々と懇親 の役員も進んでお手伝い 祭り等には親子でどんど

動向を見てどう育てるか 子どもは日々学び成長し してもらい実行する事、 と言う事を保護者に認識

63

いいがに話さんまいけ 見直そう親子の ふれあい

演題 「グローバルな時 酒田市総合文化センタ 築こう笑顔溢れる未来を ごう家庭・学校・地域を 育もう公益の心を つな **酒田市民会館、** 遊佐町生涯学習セン

東北ブロック 学研究科教授) 講師 小野田 正利氏 (大阪大学大学院人間科

四国ブロック 徳島大会 九州ブロック



名、教職員31名である。

を週3日2時間実施して

保護者や地域は学校の

あり、全校生徒344

大会スローガン 語り合い 認め合い

子どもたちの輝く笑顔の 館、唐津市文化体育館、 米会場米 佐賀市文化会 ばん!」~未来を創る子 唐津市民会館他、10会場 にできること~ どもたちへ 今 私たち 『愛』ことば「子育ていち

きていくために~奇跡の 演題 (仮) 「輝きながら牛 講師 草場 一壽氏(い のちのまつりプロジェク いのちにありがとう~

てあい

ト地球が教室チーム)

佐賀大会 本校は、東急田園都市 「本校の概要」 自ら学び考え行動する、 人間性豊かな生徒の育成

線「駒沢大学駅」北側の、 いて、清潔な印象を受け れ、町並みも広々として 緑の多い住宅街に囲ま

えている。一方、学区の 華な町があり、商業地区 の活気も感じられる。 東方には、三軒茶屋の繁 このような環境の中、

級に「聞こえの学級」が 級、3年生3学級の10学 生4学級、2年生3学 生活を送っている。1年 生徒は明るく元気に学校

その1 数学・英語・理

『特色ある教育活動』

習熟度別に分け、生徒の

ている。数学と英語では 科で少人数指導を実施し 期待を寄せてくれてい的で、本校にたくさんの 教育活動にたいへん協力

とし、適切な判断や思い人権尊重の教育を基本 生徒の成長を願い、次の やりと規範意識をもった 『教育目標』 Column

の残る雑木林があり、 山」という武蔵野の面影 る。校内には「タンチ

などの大きな樹木がそび

の3教科で、 いる。数学、 理科、英語

基本目標を定める。「自

ら学び考え行動する、人

間性豊かな生徒の育成」

週土曜日に行っている。 その3 英検教室を、毎 5級~準2級まで4つの っている。 登録制をと た තූ リットをいかし、通常学 級との交流も進めてい 難聴学級設置校のメ

をとっている。昨年度の クラスを編成し、登録制 を、毎年3月上旬の土曜 その5 地域防災訓練 が全員参加し、町会や地 日に行っている。中学生

その2 放課後補習授業 てよいという意見が寄せ が増えたり、自分の学力 られたりして、好評であ にあった指導が受けられ **質問や発言の機会・回数**

級30名である。

行い、障害のある方のお 理解を深めている。ま たりして、障害に対する その4 障害理解授業を 話を聞いたり、体験をし

3級47名、4級52名、5 合格者は、準2級5名、 応急処置や救命講習、消 域の方と合同で、けがの

開している。中でも、

さまざまな教育活動を展 育9年間に責任をもった

いる。 防の放水などを実施して

徳や学級活動、教科「日 その6 複数担任制を行 食、掃除はもちろん、道 い、朝や帰りの学活、給 本語」の授業など、教員 の学び舎全体が区教育委

その7 ことばを大切に が複数で対応している。 化」についての研究委託 員会から「教育の情報 を受け、ICT機器やデ

ら研究を進めている。 ジタル教科書などを活用 て、小学校と連携しなが した授業の在り方につい



している。

34 TA広報紙コンクー 玉 学 校

〜好感もてる広報紙をめざして〜 優秀広報紙集発刊

果、大変大きな成果を得 る事ができました。私が 学校にどんどん来てもら 番望むのは、保護者に 完成しました。 第34回全国小中学校PT| す。

動を続けて行きたいと思 後も、子どもたちの笑顔 因になると考えます。今 じめ」等の発生を防ぐ要 が、現在起こりうる「い 考えて欲しいと言う事で が見られる様にPTA活 す。この様な積み重ね い、学校の事、子どもの 学校での様子などを見て 親として学校に望む事を

日本PTAでの第2次、第 に推薦されました。さらに 経た576校が日本PTA 方協議会での第1次審査を 募があり、その中から各地 数々を紹介されています。 映したすばらしい作品の 作品を紹介した広報紙集が A広報紙コンクールの優秀 全国から5831校の応 日ごろのPTA活動を反

学校21校、中学校21校、計3次、最終審査を経たて小 42校の作品がこの | 優秀広

報紙」に掲載されていま 2012

の媒体としてのみでなく連 携の絆としての役割を担う一てください。 の作り方」など、伝達情報 「ワンラックアップの紙面 各受賞作品の審査総評や | 践的な手引きとなっていま を結ぶ機関紙作りにお役立 す。 是非、学校と家庭、地域

広報紙作りに欠かせない実 購入方法 住所、氏名、希望部数を明記の上、 はがきまたは お申し込みください。 送料 290円 (いずれも税込み)

社団法人日本PTA全国協議会 〒107-0052 東京都港区赤坂7-TEL03-5545-7151 5-38 FAX03 -5545

らした。 ・も、 ・も、 ・も、 ・も、 ・も、 ・も、 ・も、 ・を考ます。。 ・も、 ・を考ます。 ・利学校、 ・文部を ・の他、 大部で、 ・の他、 大部で、 ・の他、 大部で、 ・の他、 大部で、 ・のの他、 大部で、 ・のの他、 大部で、 ・のの他、 大部で、 ・のので、 大さい。 のので、 のの 境づくりを願うばかりでめに、いつでも心の手をあるような環 TA会員とともに、熱心もお集まりいただいたP会の報告を特集として場 な研究・活動発表が行わ TA全国研究大会京都大 今号は、第60回日本P にかけて行きたいと思

